

## IATR(O)-, THÉRAP-

Les bases IATRO- et THERAP- tirent leur origine des mots grecs IATROS le "médecin" et THERAPEUO "je soigne", ce qui est le but ultime des disciples d'Hippocrate.

La base IATRO- a formé des composés en *X-iatre*, *X-iatrie* et *iatro-X*.

Les composés en *X-iatre* donnent des noms de spécialistes : des "médecins de X" là où les composés en *X-iatr-ie* donnent des noms des spécialités médicales. Le *péd-iatre* est donc le médecin qui exerce la *péd-iatr-ie*, le médecin des enfants. Le *gér-iatre* est le médecin des personnes âgées et exerce la *gér-iatr-ie*. Le *psych-iatre* exerce la *psych-iatr-ie* en s'occupant littéralement des âmes donc du psychisme des patients. À noter que pour les autres champs de l'exercice de la médecine on emploie les vocables de *radio-logues*, *gynéco-logues*, *dermato-logues*, désignant respectivement les experts des sciences dévolues aux ondes radiométriques, à la femme ou à la peau. Mais on évoquera plutôt les *ophtalmo-log-istes* ou les *toxico-log-istes* pour parler des spécialistes de l'œil ou des toxines.

Pour ce qui relève des composés en *iatro-X*, la *iatro-pho-bie* est fréquemment retrouvée chez les enfants et consiste littéralement en une "peur du médecin". Une affection *iatro-gène* est "générée par le médecin". Ce terme n'est pas synonyme de maladie *nosocomiale* qui désigne une maladie que l'on peut contracter lors de l'activité des soins, surtout, mais pas exclusivement, en milieu hospitalier. Ceci contrevient donc à la célèbre règle du *primum non nocere* "d'abord il convient de ne pas nuire". La *iatro-genèse* est le développement d'une affection *iatro-gène*, et ne signifie pas la production de toubibs. Enfin le beau vocable de *iatro-soph-ie*, littéralement le "savoir du médecin", est un terme historique et malheureusement désuet. Il désignait au Moyen-Âge les recueils de savoir médical et de recettes thérapeutiques, principalement bien sûr à base de plantes, tout à l'opposé d'un grimoire.

La base THERAP- quant à elle, est à l'origine de termes courants comme la *thérapie* "le fait de soigner", *thérapeute* "celui qui soigne", ou encore *thérapeutique* "qui se rapporte aux soins". Attention, les composés en *X-thérap-ie* doivent être différenciés de ceux en *X-iatr-ie*. En effet, dans les composés en *X-thérap-ie*, X désigne le moyen par lequel on soigne, alors que dans les composés en *X-iatr-ie*, X désigne la personne ou la partie du corps soignée. Certains de ces composés en *X-thérap-ie* font référence à des techniques de la médecine acceptée par "l'Académie" entre guillemets, comme aurait dit le Dr Knock, d'autres désignent des médecines très spécifiques. Ainsi, l'*oxygène-thérapie hyperbare* désigne le "soin par l'oxygène" administré à une pression supérieure de celle de la pression atmosphérique. Les *chimio-*, *radio-*, *immuno-*, *thermo-thérapies* sont toutes utilisées dans la spécialité qu'est l'*onco-log-ie*. Elle consiste à soigner les cancers par des substances bloquant la division cellulaire, c'est la *chimio-thérapie*, par des rayonnement, c'est la *radio-thérapie* ou par la stimulation de l'immunité, c'est l'*immuno-thérapie*, voire par la chaleur et c'est la *thermo-thérapie*. Les praticiens de la *kinési-thérapie*, de l'*ergo-thérapie*, ou de la *psycho-thérapie*, sont bien sûr les *kinési-thérapeutes*, les *ergo-thérapeutes*, les *psycho-thérapeutes*. Et si avec tout ces thérapeutes on n'y arrive pas, c'est à désespérer !

En conclusion, vous retiendrez la distinction essentielle de cette leçon : dans les composés en *X-iatr-ie* ou en *X-iatre*, X désigne le soignant ou la partie du corps soignée, alors que dans les composés en *X-thérap-*, X désigne le moyen par lequel on soigne. Et c'est pourquoi la *psycho-thérap-ie* ne recouvre pas du tout la même chose que la *psych-iatr-ie*.